

JISS

Summer 2004

Athens *go for medals in*

【特集】アテネオリンピック直前!
レスリング日本代表チーム合宿

at JISS

富山総監督に聞く

レスリングはこれまでのオリンピックで45個のメダルを獲得してきた、日本のお家芸とされる競技である。しかし、第24回ソウル大会の佐藤選手の金メダルを最後に、最近の3大会で金メダルを獲得できず、前回のシドニー大会では、グレコローマンスタイルの永田選手の銀メダル1つの獲得に留まっている。シドニー大会以降はチームの強化にますます力を入れ、JISSも強化の拠点となり、アテネ大会の予選ではシドニー大会を上回る出場枠を獲得している。また、女子レスリングもアテネ大会から正式種目として採用され、全ての階級で金メダルが狙えるとして注目されている。

今回は、オリンピッククロサンゼルス大会の金メダリストであり、日本レスリング協会強化委員長、日本代表チーム総監督の富山英明氏に、JISSでの合宿中にお話しを伺った。



オリンピック目前 JISSで最終トレーニングに励む 日本代表選手たち

レスリング、体操、水泳、ウェイトリフティング、卓球、カヌーなど

体操競技場はアテネオリンピックで使用する器具を導入

JISSSの専用施設は夏季種目しかないと
め、意外に感じるかもしれないが、この時期
はトリノを目指す冬季種目の選手の利用も目
立っている。利用の目的は主にシーザン前
の体力トレーニングで、スケート、スキー（アル
ペン、ジャンプ、フリースタイルスキー）の選
手がその中心だ。

コンディショニングの成功・失敗要因に関する研究プロジェクト

オリンピックにおける コンディショニングの成功・失敗要因を探る

選手のコンディショニングの実態や課題を明らかにすることによって、2004年アテネオリンピック2006年トリノ冬季オリンピック2008年北京夏季オリンピックに向けた課題の収集・分析に取り組んでいる。こうした調査はこれまでに前例がなく、日本の国際競技力向上を支援するという国立スポーツ科学センター（JISS）の立場をいたしました。取り組みであり、今後の日本代表選手の活躍に貢献することができる具体的な取り組みとして、第1回釜山アジア競技大会において日本代表選手を対象にアンケート調査を行ない、国際競技会におけるコンディシ

個人の水分補給プランといったミクロまで幅広い角度から取り組んでいる。

今回のプロジェクトでは、これまでに得られた知見の普及・認知のためにさまざまな媒体(ホーリームペーパー、オリエンピアなど)を通じて情報提供を行っている。オリエンピック派遣選手に配布される五輪書にも「勝つための準備」としてコンディショニングに関する内容が掲載予定であり、本プロジェクトから得られた知見還元を選手へ積極的に行っている。

(紹介；清水潤、村上貴聰／コンディショニング成功・失敗要因プロジェクト)



の取り組みについても調査を行っている。その一例として、イギリスではアテネで最高のパフォーマンスを發揮するためには徹底した暑熱対策を講じており、個別の水分補給とクリーニングのプランニング、暑熱反応テストを行っている。また、前回宿地にはキプロストを行っている。

「オリンピック」という桧舞台で最高のパフォーマンスを發揮するためには、コンディショニングがカギとなるだろう。オリンピックでのコンディショニングには、選手村での生活環境、時差、気候、食事、トレーニング環境、メディアの取材など、様々な要因が関係している。そこで、本プロジェクトでは国際競技力向上を目指す課題の一つとして、オリンピックにおけるコンディショニングを取り上げ、その研究成果がオリンピックに向けた様々な準備の局面に活用されることを目指している。「コンディショニング」は非常に実践するのが難しい言葉であるが、本プロジェクトではそれを「勝つための準備」とし、スキル、フィットネス、メディカル、心理、栄養、用具、チーリングマネジメント

ヨニングの成功・失敗となる要因について検討した。その結果、心理面のコンディショニングは特に金メダルの獲得に強く影響していること、大会会場では食環境が異なるため栄養面のコンディショニングを維持することが難しいと報告された。また、オリンピックの事例調査として国内外の選手、コーチのインタビュー調査を行っており（7競技、8事例）、成功・失敗の要因について前述した7つのカテゴリーの観点から検討した。この一連の調査から代表選手、コーチ、スタッフにも役立つようなキーワードを抽出した。さらに、海外におけるコンディショニングの取り組みについても調査を行っている。その一例として、イギリスではアテネで最高のパフォーマンスを発揮するために徹底した暑熱対策

アテネオリンピックを中心に強化をしています。JISSを中心に強化をしています。

SS を拠点とすることで集中して合宿できる環境ができた。

■ レスリングは J-ISS を強化拠点にしていますが、それ以前と違いはありますか。



め、筋力のある選手が有利になっていることもあります。私が現役の時と比べたら日本選手は勝つことが難しくなってきていますね。

日本の強化で注目できるのは、和田貴広コートが戦略的に良いものを取り込んでいるところです。以前は「攻める」ことが日本のレシピングスタイルだったんですが、今は攻めるだけでなく相手の攻めに合わせていくカウンターアタックの戦法が効果を上げています。

和田コーチの人間性も信頼されており、選手がついてきています。

【特集】アテネオリンピック直前! レスリング日本代表チーム合宿 at JISS



リラックスできる場所が少ないかな
レスリングの日本代表選手は、自分のチームに戻ればキャプテンやワ
ーチを兼務している選手もいる。でもうなると、自分の練習以外にも気を使わなければならなくなる。でもJISSを拠点にすることで頻繁に代表選手を集めで練習しやすくなる。でも使わなければならなくなる。でもJISSを拠点にすることで頻繁に表選手の合宿に参加しやすくなつて、選手も練習に集中できるようになりました。

ジュニアからの育成も、JISSを拠点にしたおかげでうまくいくつて思っています。ジュニアも少々様々な刺激を受けています。実際に、100日合宿にはアテネ後、ユニアの刺激になつていますね。とにかく、現在の選手の強化も大切だ。これは歴代のメダリストの写真やポスターも掲げています。こんなのもジュニアなくして強化なし」と思つて、ます。いつまでも年齢の上の選手が頑張っている競技は下が育つています。い証拠でもあるでしょう。

JISSの良いところは、スポーツ医・科学・情報だけでなく、他の競技と一緒になるところが良いと思つています。他の競技との情報交換ができる場合もあつたけど(笑)。私はこのういうのは好まない。フレンドリーなのがいいと思つています。

JISSで残念なことは、スタートの入れ替えが早いことかな。人間関係つてのは、名刺交換すればできるものではないでしょう。1年以降にかけて作った人間関係があつてサザートをしてもらつてはいるのに、すぐ期限が来て退職してしまう。も

A group of people are playing basketball in an indoor gymnasium. The court is marked with red, yellow, and blue colors. In the foreground, a person wearing a blue shirt is seen from behind, looking towards the game. Several other players are visible on the court, some in motion and others standing. The gymnasium has a high ceiling with numerous rectangular light fixtures. Large windows along the back wall provide a view of green trees outside.

■アテネオリンピックでの抱負をお聞かせ下さい。

レスリングのメダル獲得は、戦後のオリンピックからずっと続いています。これは続けていきたいし、メダルを獲得する可能性は十分にあります。世界レベルには接近しています。ともかく勢いに乗ることが大切。女子レスリングは全階級金メダル獲得の可能性がありますが、先に行われる女子に勢いをつけてもらいたい。レスリング協会も福田会長（JOC強化本部長）を中心非常に良い雰囲気になっています。これも大きいと思います。

男子は開会式に出ます。開会式後、試合まで日にあるから、ともかくオリンピックを感じてもらいたいと思っています。世界選手権とオリンピックの違いはなんと言つても開会式です。それを経験することも大切だと思います。

レスリングは、アテネオリンピックまで強化宿舎やドイツハングリーなど海外遠征を休みなく繰り返す予定である。活躍をおおいに期待した



JISSレストラン・アールキューブで アテネフェア開催!

7月8日、国立スポーツ科学センターレストラン「アールキューブ」にて「アテネフェア」が開催された。アテネフェアは、アールキューブにオリンピック選手村のレストランを再現し、オリンピックに臨む選手が選手村のレストランを疑似体験できるものである。当日はウエイトリフティング、体操競技、レスリングなどの約100人の選手、コーチ等がフェアに参加した。アテネフェアを開催するに至った経緯やその意義などを栄養指導室の小清水孝子管理栄養士に聞いた。



Athens fair



■アテネフェアを思いついたきっかけ

国際大会において、選手村での食事はコンディションに影響を与える一つの要因です。シドニーオリンピックではシドニー大学が選手村で提供されるメニュー等の情報をインターネットで公開していました。私はその情報を基に栄養指導をしていました。しかし、実際に選手村に行くとレストランの規模が大きかったりして、選手は指

示された料理を選択することができませんでした。また、メニューが事前に公開されているものと違ったこともリソースではシドニー大学が選手村で提供されるメニュー等の情報をインターネットで公開していました。私はその情報を基に栄養指導をしていました。しかし、実際に選手村に行くとレストランの規模が大きかったりして、選手は指



■アテネフェアを思いついたきっかけ

国際大会において、選手村での食事はコンディションに影響を与える一つの要因です。シドニー・オリンピックではシドニー大学が選手村で提供されるメニュー等の情報をインターネットで公開していました。私はその情報を基に栄養指導をしていました。しかし、実際に選手村に行くとレストランの規

模が大きかったりして、選手は指

示された料理を選択することができませんでした。また、メニューが事前に公開されているものと違ったこともリソースではシドニー大学が選手村で提供されるメニュー等の情報をインターネットで公開していました。私はその情報を基に栄養指導をしていました。しかし、実際に選手村に行くとレストランの規模が大きかったりして、選手は指

示された料理を選択することができませんでした。また、メニューが事前に公開されているものと違ったこともリソースではシドニー大学が選手村で提供されるメニュー等の情報をインターネットで公開していました。私はその情報を基に栄養指導をしていました。しかし、実際に選手村に行くとレストランの規模が大きかったりして、選手は指



レストラン・栄養指導室スタッフ
小清水孝子管理栄養士

